


Financial Reporting Training Using Microsoft Excel To Increase Financial Performance At 'Aisyiyah Paud/Tk Pekalongan

Hanna Trusty Satila¹ , Cholisa Rosanti², Nur Inayah³, Mutiara Safitri⁴

^{1,3,4} Department of Accounting, Universitas Muhammadiyah Pekajangan Pekalongan, Indonesia

² Department of Syariah Economics, Universitas Muhammadiyah Pekajangan Pekalongan., Indonesia

 trusty.satila16@gmail.com

Abstract

The 'Aisyiyah Early Childhood Education Institution or Pendidikan Anak Usia Dini (PAUD) and Kindergarten or Taman Kanak-kanak (TK) in Pekalongan City still manages its finances manually. In addition, the impact of the COVID-19 pandemic caused the number of students to experience a drastic decline in all PAUD 'Aisyiyah Pekalongan City. This has an impact on the decline in the financial performance of the institution due to the low main source of income originating from the Educational Development Contribution (SPP). One of the cost efficiency measures is for PAUD teachers to hold concurrent positions as financial managers. Most of the financial managers have not mastered the field of accounting, resulting in weak accuracy, transparency, accountability and less effective and efficient in institutional financial governance. Based on these problems, the authors make a program of community service activities in the form of training on Microsoft Excel-based financial reports. The partners chosen in this activity are the Elementary and Secondary Education Council (Dikdasmen), 'Aisyiyah Pekalongan city with the scope of 'Aisyiyah PAUD institutions throughout Pekalongan city. This training activity was held on Sunday, July 17, 2022 at the Aisyiyah Da'wah Building (GDA) Pekalongan City. The training seminar consisted of two sessions. First, the author explains the basic science of financial statements. Second, the author conducted training in financial bookkeeping and financial reports using Microsoft Excel in outline. Through this training, a sustainability program will be held by providing closer training assistance on the practice of operating Microsoft Excel, the practice of inputting financial data to preparing financial reports. The output target to be achieved is that financial managers can work more effectively, efficiently and accountably in compiling institutional financial reporting. It is hoped that 'Aisyiyah's PAUD finances can be managed properly and appropriately so that a quality institution can be realized and 'Aisyiyah's efforts towards civil society will be achieved.

Keywords: Keyword 1; Financial Reporting; Microsoft Excel; 'Aisyiyah PAUD/TK

Pelatihan Laporan Keuangan Menggunakan Microsoft Excel Guna Meningkatkan Kinerja Keuangan Pada Paud/Tk 'Aisyiyah Kota Pekalongan

Abstrak

Lembaga Pendidikan Anak Usia Dini (PAUD) dan Taman Kanak-Kanak (TK) 'Aisyiyah Kota Pekalongan masih mengelola keuangannya dengan manual. Selain itu, dampak pandemi COVID-19 menyebabkan jumlah anak didik mengalami penurunan drastis di seluruh PAUD/TK 'Aisyiyah Kota Pekalongan. Hal tersebut berimbas pada penurunan kinerja keuangan lembaga akibat rendahnya sumber pendapatan utama yang berasal dari Sumbangan Pembinaan Pendidikan (SPP). Salah satu langkah efisiensi biaya adalah para guru PAUD/TK merangkap jabatan sebagai pengelola keuangan. Sebagian besar pengelola keuangan belum menguasai bidang akuntansi, sehingga mengakibatkan lemahnya keakuratan, transparansi, akuntabilitas serta kurang efektif dan efisien dalam tata kelola keuangan lembaga. Berdasarkan permasalahan tersebut, maka penulis

membuat program kegiatan pengabdian masyarakat berupa pelatihan laporan keuangan berbasis Microsoft Excel. Mitra yang dipilih dalam kegiatan ini adalah Majelis Pendidikan Dasar dan Menengah (Dikdasmen), 'Aisyiyah kota Pekalongan dengan ruang lingkup pada lembaga PAUD/TK 'Aisyiyah se-kota Pekalongan. Kegiatan pelatihan ini dilaksanakan pada hari Minggu, 17 Juli 2022 di Gedung Dakwah Aisyiah (GDA) Kota Pekalongan. Seminar pelatihan tersebut terdiri dari dua sesi. Pertama, penulis menjelaskan ilmu dasar laporan keuangan. Kedua, penulis melakukan pelatihan pembukuan keuangan dan laporan keuangan menggunakan Microsoft Excel secara garis besar. Melalui pelatihan ini akan diselenggarakan program keberlanjutannya dengan mengadakan pendampingan pelatihan lebih dekat mengenai praktik pengoperasian Microsoft excel, praktik input data keuangan sampai pembuatan laporan keuangan. Target luaran yang hendak dicapai adalah pengelola keuangan bisa bekerja lebih efektif, efisien dan akuntabel dalam menyusun pelaporan keuangan lembaga. Diharapkan keuangan PAUD/TK 'Aisyiyah bisa dikelola dengan baik dan tepat sehingga terwujud lembaga yang berkualitas dan tercapai usaha-usaha 'Aisyiyah menuju masyarakat madani.

Kata kunci: Laporan Keuangan; Microsoft Excel; PAUD/TK 'Aisyiyah

1. Pendahuluan

Assalamualaikum wr.wb. Perkenalkan kami peserta URECOL ke-16 dengan kontribusi oral presentation oleh dosen. Saya, Hanna Trusty Satila, dosen Akuntansi Fakultas Ekonomika dan Bisnis Universitas Muhammadiyah Pekajangan Pekalongan, sebagai penulis 1, selanjutnya, Ibu Ferlinda Ainur Rachmani, dosen Akuntansi Fakultas Ekonomika dan Bisnis Universitas Muhammadiyah Pekajangan Pekalongan sebagai penulis 2, dan Ibu Cholisa Rosanti dosen Ekonomi Islam Fakultas Ekonomika dan Bisnis Universitas Muhammadiyah Pekajangan Pekalongan, sebagai penulis ke-3. Kelompok kami memilih sub tema bidang pengabdian masyarakat dengan judul "Pelatihan Laporan Keuangan Menggunakan Microsoft Excel Guna Meningkatkan Kinerja Keuangan Pada PAUD/TK 'Aisyiyah Kota Pekalongan.

Saya mewakili kelompok kami akan mempresentasikan artikel program kami sebagai berikut :

Pendidikan adalah program yang sangat penting dalam tahap pembangunan karakter bangsa. Dalam Islam, Al-Quran memandang bahwa pendidikan merupakan persoalan pertama dan utama dalam membangun dan memperbaiki kondisi umat manusia di dunia. Keberhasilan pendidikan tidak hanya ditandai dengan penguasaan pengetahuan tetapi juga mencerminkan keimanan kepada Allah [1]. Muhammadiyah adalah salah satu kelompok organisasi masyarakat Islam terbesar di Indonesia. Muhammadiyah dikenal dengan sekolah pendidikan Islam modern di berbagai jenjang. Didalam Muhammadiyah terdapat berbagai organisasi otonom yang berfokus pada pendidikan, salah satunya adalah 'Aisyiyah. Melalui peran muslimah yang tergabung didalamnya, 'Aisyiyah berkontribusi sangat besar dalam mengembangkan pendidikan khususnya pendidikan Islam anak di Indonesia [2]. Majelis Pendidikan Dasar dan Menengah (Dikdasmen) 'Aisyiyah berfungsi sebagai penyelenggara usaha bidang pendidikan dasar dan menengah sesuai kebijakan organisasi. Salah satu ruang lingkup Pendidikan Dasar dan Menengah 'Aisyiyah yaitu Pendidikan Anak Usia Dini (PAUD) dan Taman Kanak-kanak (TK). Lembaga PAUD dan TK 'Aisyiyah perlu mendapatkan perhatian lebih banyak karena lembaga tersebut merupakan amal usaha 'Aisyiyah terbesar dengan jumlah 20.125 lembaga di Indonesia [3]. Majelis Dikdasmen pada Pimpinan Daerah 'Aisyiyah (PDA) Kota Pekalongan saat ini melakukan pengelolaan dan pembinaan sebanyak 23 PAUD, dan 16 TK [4].

Pengelolaan keuangan merupakan salah satu aspek penting dalam keberlangsungan sebuah lembaga pendidikan termasuk PAUD/TK. Seperti halnya entitas bisnis, organisasi nirlaba seperti lembaga pendidikan juga membutuhkan jasa akuntansi untuk menghasilkan informasi keuangan guna pengambilan keputusan ekonomis. Entitas nirlaba harus memiliki pedoman dalam pelaporan keuangan agar laporan keuangan dapat lebih mudah dipahami, memiliki relevansi dan daya banding yang tinggi. Namun, lembaga PAUD/TK 'Aisyiyah kota Pekalongan masih dalam kategori entitas dengan ruang lingkup kecil dan pelaporan keuangan bersifat internal. Terdapat beberapa permasalahan yang terjadi di hampir semua PAUD/TK 'Aisyiyah di kota Pekalongan, diantaranya adalah sebagai berikut :

1. Pencatatan transaksi ekonomi dan pembukuan keuangan lembaga PAUD/TK 'Aisyiyah di seluruh kota Pekalongan masih menggunakan pencatatan manual sederhana serta tingkat kerapian, efisiensi dan kelengkapan masih rendah,
2. Para guru merangkap jabatan sebagai pengelola keuangan. Namun mereka belum menguasai bidang akuntansi sehingga mengakibatkan lemahnya keakuratan, transparansi, dan akuntabilitas tata kelola keuangan lembaga,
3. Sejak Pandemi Covid-19, terjadi rata-rata penurunan jumlah murid didik di seluruh PAUD/TK 'Aisyiyah di kota Pekalongan [5]. Hal ini mengakibatkan rendahnya pendapatan sehingga penggunaan dana operasional tidak sesuai dengan yang dianggarkan,
4. Pengurus dan pengelolanya belum mampu memahami dan mengikuti aturan standar akuntansi PSAK No. 45 (revisi 2011) tentang Pelaporan Keuangan Entitas Nirlaba [6],
5. Majelis Dikdasmen 'Aisyiyah kota Pekalongan belum memiliki standar pelaporan keuangan lembaga sehingga banyak transaksi yang terjadi di sekolah dilaksanakan tanpa rencana anggaran dan pencatatan keuangannya tidak dilakukan secara detail. Bahkan banyak lembaga PAUD/TK 'Aisyiyah tidak memiliki rencana anggaran belanja setiap tahunnya.

Dalam rangka meningkatkan kualitas pelaksanaan pengabdian masyarakat ini, penulis meninjau pengabdian masyarakat yang telah dilakukan oleh para pihak terdahulu. Tabel 1.1 memaparkan ringkasan artikel pengabdian masyarakat yang dilakukan oleh para penulis terdahulu.

Tabel 1.1. Ringkasan artikel ilmiah terdahulu

Penulis	Judul Artikel	Metode pelaksanaan	Hasil	Kritik ilmiah
[7]	Pelatihan Manajemen dan Administrasi Keuangan Sekolah di TK 'Aisyiyah Tangerang Selatan	Pemaparan materi perkuliahan tentang pengelolaan keuangan dan praktik materi akuntansi keuangan sekolah	Peserta terbantu dengan adanya pelatihan tersebut dan membutuhkan tindak lanjut pendampingan dalam pelaksanaan pengelolaan keuangan sekolah masing-masing	Penulis tidak membuat file format pembukuan keuangan yang bisa dijadikan pedoman standar internal sekolah-sekolah di PDA 'Aisyiyah Tangerang Selatan.
[8]	Pelatihan Penggunaan	Membangun aplikasi sistem	Terbentuk aplikasi SIKeSMU berbasis	Belum ada pemaparan

	Sistem Informasi Keuangan Sekolah Muhammadiyah (SIKeSMu) Pada Majelis Pendidikan Dasar dan Menengah Muhammadiyah Kota Medan	informasi keuangan sekolah Muhammadiyah dan memberikan pelatihan untuk penggunaan aplikasi tersebut.	web untuk mempermudah pihak sekolah melakukan pembukuan dan pelaporan keuangan	materi mengenai akuntansi dan laporan keuangan untuk meningkatkan wawasan dan motivasi pengurus sekolah dan pengelola keuangan.
[9]	Pelatihan dan Penyusunan Laporan Keuangan Menggunakan Aplikasi Keuangan Berbasis PSAK EMKM dan PSAK Syariah pada BTM Muhammadiyah Wilayah Tulang Bawang.	Pelatihan dan pendampingan mengenai pelaporan sesuai PSAK EMKM dan PSAK Syariah menggunakan Microsoft Access atau MYOB	Pengelola BTM memperoleh pengetahuan bagaimana cara membuat laporan keuangan berdasarkan PSAK EMKM dan PSAK Syariah.	Pelaksanaan kegiatan dilakukan hanya sekali. Belum ada rencana tindak lanjut dan pendampingan lebih dekat terkait proses penggunaan aplikasi MYOB di BTM tersebut.
[10]	Pelatihan Akuntansi Organisasi Nirlaba untuk Yayasan Pendidikan	Ceramah, demonstrasi, diskusi, Tanya jawab, dan pendampingan mitra	1) Mitra memiliki pengetahuan dasar dalam pencatatan dan penyusunan laporan keuangan organisasi nirlaba, 2) Mitra memiliki kemampuan untuk menata pembukuan sehingga memiliki informasi yang berkualitas, dan 3) mitra memiliki keterampilan untuk menyusun laporan keuangan yayasan pendidikan sesuai dengan standar akuntansi yang berlaku	Tidak disampaikan program aplikasi akuntansi untuk mencatat pembukuan keuangan dan menyusun laporan keuangan organisasi nirlaba. Hanya metode ceramah hingga pendampingan mengenai strategi akuntansi yang diterapkan

(Sumber : olah data artikel ilmiah, 2022)

Dari beberapa penelitian terdahulu, dapat disimpulkan bahwa konsep yang ditawarkan untuk bisa digunakan dalam pengabdian masyarakat ini adalah melakukan pelatihan pembuatan laporan keuangan menggunakan aplikasi Microsoft Excel pada lembaga PAUD/TK 'Aisyiyah di kota Pekalongan. Ketika masyarakat melihat perkembangan mutu yang bagus dari PAUD/TK 'Aisyiyah Kota Pekalongan, maka akan lebih sempurna jika pelaporan keuangan disusun sesuai standar dan dikelola dengan komputerisasi. Penulis memilih menggunakan Microsoft Excel sebagai langkah awal perubahan metode pencatatan keuangan lembaga karena aplikasi ini bersifat sederhana, mudah didapatkan dan dipahami. Selain itu Microsoft Excel merupakan program spreadsheet yang fleksibel dan dapat diatur sesuai kebutuhan [11]. Selain itu, mitra memerhatikan terbatasnya anggaran yang dimiliki oleh masing-masing lembaga, maka dipilihlah aplikasi tanpa berbayar. Aplikasi Microsoft Excel dianggap cukup memenuhi apa yang menjadi kebutuhan pencatatan keuangan pada lembaga dengan ruang lingkup kecil dan pelaporan kuangan untuk kebutuhan internal. Tujuan dilaksanakannya program pengabdian masyarakat ini adalah :

- a. Meningkatkan efesiensi dan efektifitas kinerja pengelola keuangan dalam mempersiapkan laporan keuangan yang lebih rapi, lengkap, transparan, dan akuntabel.
- b. Mempermudah dalam membuat dan mengawasi pelaporan keuangan
- c. Membantu menyusun format pembukuan keuangan dan laporan keuangan yang akan dijadikan standar/pedoman oleh Majelis Dikdasmen (Pendidikan Dasar dan Menengah) untuk diterapkan pada seluruh lembaga PAUD dan TK 'Aisyiyah di kota Pekalongan.

2. Literatur Review

Dalam program pengabdian masyarakat ini terdapat dua topik telaah literatur yang menjadi pedoman ilmu pengetahuan dalam melaksanakan kegiatan, yaitu sebagai berikut [11] :

2.1. Mengenal Akuntansi

Akuntansi adalah kegiatan yang terdiri dari identifikasi, pencatatan, dan pengkomunikasian kejadian ekonomi suatu organisasi kepada pihak yang berkepentingan [12]. Dalam pencatatan akuntansi terdapat dua metode utama yaitu :

a. Accrual Basis (Basis Akrua)

Accrual basis (basis akrual) memiliki fitur pencatatan dimana transaksi dicatat pada saat terjadi walaupun uang belum benar-benar diterima atau dikeluarkan. Dengan kata lain, basis akrual adalah basis akuntansi yang mengakui pengaruh transaksi dan peristiwa lainnya pada saat transaksi terjadi tanpa memperhatikan saat kas atau setara kas diterima atau dibayar.

b. Cash Basis (Basis Kas)

Kas basis merupakan metode pencatatan dimana transaksi pengeluaran atau penerimaan hanya dapat dibukukan jika uang benar-benar diterima atau dikeluarkan. Dengan kata lain kas basis adalah basis akuntansi yang mengakui pengaruh transaksi dan peristiwa lainnya pada saat kas atau setara kas diterima atau dibayar yang digunakan untuk pengakuan pendapatan, belanja dan pembiayaan.

Metode terbaik yang perlu dipilih untuk diterapkan diperusahaan, maka perlu mempertimbangkan hal sebagai berikut :

- Ukuran skala perusahaan/entitas. Jika perusahaan masih tergolong kecil contoh : warung, praktik dokter dll, dimana tidak dapat diproyeksikan pendapatan dan pengeluaran yang akan datang, maka metode cash basis dapat dipilih,
- Jika perusahaan berskala menengah keatas dimana sudah dapat diproyeksikan pendapatan yang akan datang serta transaksi ekonomi dan lini bisnis sangat kompleks, maka metode basis akrual dapat digunakan.
- Mempertimbangkan kebutuhan entitas/perusahaan. Metode basis akrual lebih banyak diakui oleh nasional dan internasional dikarenakan laporan keuangan akan lebih akurat dikarenakan memfaktorkan transaksi yang sudah terjadi meskipun transaksi kas belum terjadi
- Metode apapun yang dipilih, hal terpenting adalah harus konsisten dalam pelaksanaannya, tidak boleh berubah-ubah dalam periode akuntansi.

Siklus akuntansi adalah kegiatan akuntansi dalam satu periode yang diawali dengan pengumpulan data transaksi sampai pembuatan laporan keuangan dan dilanjutkan dengan proses penutupan sehingga akan didapatkan neraca saldo setelah penutupan. Berikut ini tahapan dari siklus akuntansi :

1. Pengumpulan bukti transaksi

Tahapan ini merupakan identifikasi dan pengumpulan semua bukti transaksi yang pernah terjadi dalam perusahaan.

2. Membuat jurnal

Jurnal merupakan catatan yang berupa pendebitan dan pengkreditan dari transaksi-transaksi yang disusun secara kronologis beserta penjelasannya yang diperlukan disertai dengan bukti-bukti transaksi yang sah.

3. Posting ke buku besar

Posting merupakan proses memindahkan informasi akuntansi dari jurnal ke masing-masing perkiraan yang bersangkutan dalam buku besar.

4. Menyusun neraca saldo dan laporan keuangan

Neraca saldo atau dikenal dengan *Trial Balance* merupakan daftar perkiraan yang masing-masing memuat saldo akhir transaksi seperti yang terdapat dalam buku besar.

5. Tutup buku

Tahap akhir dari siklus akuntansi dalam satu periode adalah tutup buku. Tahap ini menghubungkan periode akuntansi yang sedang berjalan dengan periode akuntansi yang akan datang.

Laporan keuangan adalah daftar yang digunakan untuk menyusun informasi keuangan perusahaan. Laporan keuangan digunakan sebagai indikator untuk mengukur kemajuan bisnis perusahaan. Berikut jenis-jenis laporan keuangan yang sering digunakan dalam perusahaan :

- Neraca/laporan posisi keuangan : daftar yang memuat secara terperinci keadaan aset perusahaan, kewajiban/utang dan modal pemilik perusahaan selama periode tertentu.
- Laporan laba rugi : laporan perhitungan rugi laba memuat perincian pendapatan dan biaya yang digunakan selama periode tertentu untuk mengetahui besarnya keuntungan (laba) atau kerugian (rugi) perusahaan.
- Laporan perubahan modal : daftar yang menggambarkan sebab-sebab adanya perubahan-perubahan yang timbul dalam modal pemilik selama periode yang telah dilalui.

- Laporan arus kas : daftar pendapatan dan pengeluaran yang terjadi pada perusahaan selama periode tertentu.

2.2. Aplikasi Akuntansi Berbasis Microsoft Excel

Pengolahan data akuntansi dengan aplikasi Microsoft Excel tetap mengacu pada siklus akuntansi secara manual, tetapi tidak sepenuhnya seperti siklus akuntansi manual. Penggunaan Microsoft Excel untuk pengolahan data akuntansi menggunakan aplikasi programming seperti *Visual Basic* atau *Visual Foxpro* maupun bagi user yang menggunakan program akuntansi langsung pakai seperti GL (*General Ledger*), DEA (*Dec Easy Accounting*) atau MYOB (*My Own Bussiness*). Program ini dapat memasukkan suatu formula atau rumus sekaligus memformat tampilannya serta membuat suatu laporan dalam berbagai bentuk table. Umumnya program ini digunakan untuk membuat laporan data angka dalam bentuk tabel yang besar seperti : laporan penjualan dan pembelian barang, laporan jumlah penerimaan siswa, laporan keuangan dan sebagainya.

Dalam pembuatan aplikasi akuntansi dibutuhkan beberapa bagian untuk mengoperasikannya, antara lain COA (*Chart of Account*), Jurnal, Buku Besar, Jurnal Penyesuaian, Neraca Lajur, Perhitungan Laba Rugi, Perubahan Modal, dan Neraca. Masing-masing bagian tidak hanya membutuhkan tampilan sheet saja tapi juga tampilan userform pada jendela *Visual Basic*. Begitu juga dengan perintah yang digunakan, tidak hanya menggunakan perintah manual Microsoft Excel tetapi juga menggunakan perintah-perintah *Macro Excel*. Berikut ini isi dari aplikasi akuntansi Microsoft Excel :

- Sheet Menu
- Form dan Sheet COA (*Chart of Account*)
- Form dan Sheet Jurnal Umum
- Form dan Sheet Buku Besar
- Sheet Jurnal Penyesuaian
- Sheet Neraca Lajur
- Sheet Rugi/Laba
- Sheet Perubahan Modal
- Sheet Neraca

3. Metode

Metode pelaksanaan dan tahapan yang dilakukan dalam kegiatan pengabdian masyarakat ini yaitu :

1. Kunjungan Mitra

Pada tahap ini, penulis melakukan kunjungan ke 5 (lima) PAUD dan TK 'Aisyiyah sebagai perwakilan dari seluruh lembaga PAUD dan TK 'Aisyiyah di seluruh kota Pekalongan. Kunjungan ini bertujuan untuk meminta informasi kondisi pembukuan dan pelaporan keuangan PAUD dan TK 'Aisyiyah. Penulis berusaha menggali permasalahan dan kelemahan apa yang dialami oleh mitra terkait pembukuan keuangan dan laporan keuangan lembaga. Kunjungan dilakukan pada bulan April s.d Mei 2022.

2. Penyuluhan mengenai pentingnya laporan keuangan dan manajemen keuangan sekolah

Tahap ini adalah materi sesi ke-1 dalam acara pelatihan pembukuan keuangan pada PAUD/TK 'Aisyiyah se-kota Pekalongan. Kegiatan ini diadakan pada tanggal 17 Juli 2022 di Gedung Dakwah 'Aisyiyah (GDA) Kota Pekalongan. Materi ini disampaikan

oleh ibu Ferlinda Ainur Rachmani, S.E., M.Ak, dosen program studi akuntansi Universitas Muhammadiyah Pekajangan Pekalongan. Materi ini menjelaskan mengenai : (1) sistem pencatatan keuangan, (2) siklus akuntansi, (3) pembukuan keuangan s.d laporan keuangan, (4) manajemen keuangan sekolah, dan (5) rencana anggaran pendapatan dan belanja sekolah.

3. Pelatihan pembukuan keuangan menggunakan aplikasi Microsoft Excel
.Tahap ini adalah materi sesi ke-2 dalam acara pelatihan laporan keuangan pada PAUD/TK 'Aisyiyah kota Pekalongan menggunakan aplikasi Microsoft Excel. Kegiatan ini dilaksanakan pada tanggal 17 Juli 2022 di Gedung Dakwah 'Aisyiyah (GDA) Kota Pekalongan. Materi ini disampaikan oleh ibu Hanna Trusty Satila, S.E., M.Ak, dosen program studi akuntansi Universitas Muhammadiyah Pekajangan Pekalongan. Pemaparan materi ini berisi beberapa hal sebagai berikut : (1) cara penggunaan Microsoft Excel, (2) pengenalan menu-menu pembukuan keuangan pada workbook Microsoft Excel, (3) praktik pengisian setiap menu dan siklus akuntansi, (4) jenis laporan keuangan yang disajikan dalam Microsoft Excel.
4. Tahap Evaluasi dan Keberlanjutan Program
Tahapan ini dilakukan dengan cara menyebarkan angket evaluasi program pengabdian masyarakat kepada para peserta penyuluhan dan pelatihan pembukuan keuangan. Selanjutnya di akhir acara diadakan sesi tanya jawab terkait materi dan diskusi mengenai keberlanjutan program ini yaitu : (1) kesepakatan penggunaan format pembukuan keuangan yang sama pada seluruh lembaga PAUD dan TK 'Aisyiyah kota Pekalongan, dan (2) rencana pelatihan lebih dekat (bimbingan) dan pendampingan pembukuan keuangan di masing-masing lembaga PAUD dan TK 'Aisyiyah kota Pekalongan.
5. Pendampingan Mitra
Penulis melakukan pendampingan secara bergilir pada setiap lembaga PAUD dan TK 'Aisyiyah untuk menyusun laporan keuangan menggunakan Microsoft Excel. Pendampingan ini dilakukan lebih dekat ke masing-masing lembaga sekolah dengan cara membimbing proses input data secara berurutan atas transaksi yang telah terjadi. Kegiatan ini rencana dilaksanakan pada Oktober 2022. Penulis akan melaksanakan beberapa kali workshop pendampingan untuk membagi kelompok lembaga PAUD dan TK 'Aisyiyah berdasarkan kelompok daerah ranting 'Aisyiyah di seluruh kota Pekalongan.
6. Tahap Evaluasi
Tahap evaluasi dilakukan kembali untuk mengetahui tingkat ketercapaian dan manfaat yang diperoleh peserta pelatihan. Evaluasi pelaksanaan program pengabdian masyarakat ini dilakukan dengan menyebar angket formulir evaluasi kegiatan dan mengobserasi langsung di lapangan terhadap mitra. Penulis melakukan pengecekan perkembangan atas penerapan aplikasi Microsoft Excel dalam mencatat pembukuan keuangan lembaga sekolah yang bersangkutan.

4. Hasil dan Pembahasan

Pelatihan pembukuan keuangan menggunakan Microsoft Excel ini diikuti oleh 60 peserta yang merupakan pengurus dan pengelola lembaga sekolah dari 23 PAUD dan 16 TK 'Aisyiyah di kota Pekalongan. Kegiatan pelatihan ini merupakan pelaksanaan atas pengabdian masyarakat dosen Fakultas Ekonomika dan Bisnis, Universitas Muhammadiyah Pekajangan Pekalongan. Pelatihan ini diterima dengan sangat baik oleh

para peserta pengurus dan pengelola sekolah. Semua peserta antusias mengikuti dan terlibat dalam diskusi aktif, bertanya dan sharing mengenai laporan keuangan dan pembukuan keuangan berbasis Microsoft Excel.

Pelatihan ini dilaksanakan pada tanggal 17 Juli 2022 dari pukul 08.00 wib s.d 13.00 wib. Dengan susunan acara terdiri dari dua sesi yaitu sesi pertama berupa penyuluhan materi pentingnya laporan keuangan dan manajemen keuangan sekolah. Sesi kedua adalah pelatihan pembukuan dan laporan keuangan menggunakan Microsoft Excel. Di akhir pelatihan, dilakukan sesi tanya jawab mengenai isi materi penyuluhan dan pelatihan yang telah disampaikan. Selanjutnya sesi diskusi mengenai keberlanjutan program yaitu jadwal pendampingan pembukuan keuangan di masing-masing PAUD/TK 'Aisyiyah kota Pekalongan pada periode Oktober 2022. Dokumentasi (foto) kegiatan bisa disimak pada gambar 4.1 dan 4.2.



Gambar 4.1. Foto Kegiatan



Gambar 4.2. Foto Kegiatan

Pendampingan pengelolaan keuangan ini dirasakan cukup penting mengingat TK/PAUD 'Aisyiyah akan bertransformasi menjadi lembaga pendidikan yang profesional sehingga dalam pengelolaannya perlu adanya keterbukaan, akuntabilitas dan juga pertanggungjawaban secara terperinci terhadap sumber dana dan penggunaan dana-dana. Selain itu memperkenalkan pengelolaan keuangan yang berbasis teknologi informasi (komputer) adalah dengan harapan pengelolaan keuangan dimasa depan menjadi lebih mudah dan baik oleh para pengurus maupun yayasan. Beberapa hasil yang dicapai dalam kegiatan pengabdian ini adalah sebagai berikut :

1. Penjelasan mengenai laporan keuangan standar yang digunakan meliputi: laporan neraca, laporan perubahan ekuitas, laporan arus kas, laporan laba rugi, dan catatan atas laporan keuangan. Tujuan laporan keuangan adalah menyediakan informasi yang relevan untuk memenuhi kepentingan masyarakat (orang tua/wali murid didik), donatur, pengurus dan pengelola lembaga serta pihak lain yang menyediakan sumber daya bagi lembaga. Sedangkan sistem pencatatan akuntansi meliputi sistem akuntansi pokok dengan unsur-unsur formulir, rekening, jurnal, buku besar, buku pembantu, jurnal penyesuaian, laporan keuangan, jurnal penutup.
2. Memaparkan informasi mengenai manajemen dan administrasi keuangan sekolah. Penulis juga menjelaskan mengenai rencana anggaran pendapatan dan belanja sekolah. Kemudian diberikan tata pengelolaan keuangan dan cara membuat sebuah perencanaan (anggaran) dalam keuangan sekolah. Terdapat sesi diskusi mengenai analisa keadaan manajemen keuangan dan pencatatan keuangan dari masing-masing sekolah PAUD dan TK 'Aisyiyah kota Pekalongan, serta strategi apa yang perlu dilakukan untuk pengembangan sekolah.

3. Memberikan keterampilan mengenai program Microsoft Excel sebagai modal utama dalam menerapkan sistem akuntansi berbasis teknologi. Pelatihan pencatatan penerimaan dan pengeluaran kas beserta pengelolaan keuangannya dengan menggunakan software Microsoft Excel. Sebelum melakukan pelatihan pembukuan keuangan dengan menggunakan Microsoft Excel, tim pengabdian memastikan bahwa peserta yang dilatih memiliki sumber daya berupa komputer dan mampu mengoperasikannya. Adapun pelatihan yang dilakukan meliputi :
- a. Membuat *sheet account*
 - b. Membuat jurnal umum
 - c. Meng-*copy* sheet jurnal umum Form dan Sheet Buku Besar
 - d. Sheet Jurnal Penyesuaian
 - e. Menyisipkan data neraca awal pada tabel
 - f. Sheet Neraca Lajur
 - g. Sheet Rugi/Laba
 - h. Sheet Perubahan Modal
 - i. Sheet Neraca
 - j. Melakukan shorting pada tabel
 - k. Membuat total nominal pada kolom debet dan kredit
 - l. Meng-*copy* baris sub total yang ada pada tampilan menu
 - m. Menghapus teks total
 - n. Melakukan *hyperlink* dan pembuatan data baru
 - o. Membuat program lembaga dan penyusunan rincian anggaran kegiatan
 - p. Membuat anggaran pendidikan dan arus kas SPP
 - q. Membuat data karyawan dan arus kas pembayaran gaji karyawan
 - r. Pencatatan transaksi operasional lembaga
 - s. Pencatatan hutang dan piutang lembaga
 - t. Laporan arus kas total per periode lembaga

Contoh gambaran format pembukuan keuangan yang dipaparkan dalam pelatihan ini dapat dilihat pada gambar 4.3 (halaman berikutnya).

LEMBAGA TK/PAUD AISIYIAH KOTA PEKALONGAN		
LAPORAN ARUS KAS		
PERIODE JULI 2022		
Arus Kas Masuk		
Saldo awal bulan (Kas Keol)	000	
Saldo awal bulan (Kas Blank)	000	
Kas yang diterima dari pembayaran SPK siswa	000	
Kas yang diterima dari pendapatan lain-lain	000	
Kas yang diterima dari donatur	000	
Kas yang diterima dari hutang	000	
Total Arus Kas Masuk Lembaga		000
Dikuurangi Arus Kas Keluar		
Beban Operasional Kantor	000	
Beban kebutuhan Pendidikan	000	
Beban gaji pegawai	000	
Beban Lain-Lain	000	
Hutang karyawan	000	
Hutang Lain-Lain	000	
Total Arus Kas keluar Lembaga		000
Kas Keluar)		000
Kas Per 1 Juli 2022		000
Kenaikan / Penurunan Kas Bersih selama periode berjalan 000		

Gambar 4.3. Format laporan arus kas lembaga PAUD/TK 'Aisyiyah Kota Pekalongan

5. Kesimpulan

Adapun kesimpulan yang diberikan dalam kegiatan ini adalah sebagai berikut (halaman berikutnya) :

1. Pengurus dan Pengelola PAUD/TK 'Aisyiyah kota Pekalongan dapat memahami pentingnya laporan keuangan dan manajemen anggaran operasional perusahaan dengan baik dan benar,
2. Pengurus dan Pengelola PAUD/TK 'Aisyiyah kota Pekalongan dapat membuat pembukuan keuangan dan laporan keuangan lebih rapi, lengkap, transparan, dan akuntabel berbasis Microsoft Excel,
3. Majelis Dikdasmen 'Aisyiyah Kota Pekalongan memiliki standar format pembukuan keuangan dan laporan keuangan untuk diterapkan pada seluruh lembaga PAUD dan TK 'Aisyiyah di kota Pekalongan,

Ucapan Terima Kasih

Ucapan terima kasih kami sampaikan kepada Pimpinan Daerah 'Aisyiyah (PDA) Kota Pekalongan, Majelis Pendidikan Dasar dan Menengah (Dikdasmen) 'Aisyiyah Kota Pekalongan, Para pengurus dan pengelola di seluruh lembaga PAUD dan TK 'Aisyiyah di kota Pekalongan yang telah memberikan kesempatan kerjasama melakukan program pengabdian masyarakat dan menyelenggarakan kegiatan pelatihan pembuatan laporan keuangan Lembaga PAUD/TK 'Aisyiyah kota Pekalongan menggunakan Microsoft Excel. Ucapan terima kasih juga kami sampaikan kepada Pimpinan Fakultas Ekonomika dan Bisnis Universitas Muuhammadiyah Pekajangan Pekalongan dan seluruh pihak yang telah membantu mendukung terselenggaranya kegiatan Pengabdian kepada Masyarakat ini sebagai kegiatan wajib Tridharma Perguruan Tinggi.

Referensi

- [1] A. Munir, *Tafsir Tarbawi : mengungkapkan Pesan Al-Qur'an tentang Pendidikan*. 2008.
- [2] S. Setianingsih, Sulis; Sriwati, "Pengembangan Pendidikan Anak Di Banjarmasin Hingga Tahun 2014," *J. Publ. Berk. Pendidik. Ilmu Sos.*, vol. 1, pp. 52–61, 2021.
- [3] Aisyiyah Pusat, "Pendidikan Dasar dan Menengah," *Aisyiyah.or.id*, 2021. https://aisyiyah.or.id/program?program_id=2
- [4] PDA Kota Pekalongan, "Pimpinan Daerah Aisyiyah (PDA) Kota Pekalongan," *Aisyiyah.or.id*, 2020. <http://kota-pekalongan.aisyiyah.or.id/id/>
- [5] Kemendikbud.go.id, "Data Pokok Pendidikan Direktorat Jenderal Pendidikan Anak Usia Dini, Pendidikan Dasar dan Pendidikan Menengah," *Kemendikbud.go.id*, 2021. <https://dapo.kemendikbud.go.id/pd/2/036400>
- [6] DSAK IAI, "ED PSAK No. 45 (revisi 2011)," in *PSAK*, Revisi 201., DSAK IAI, Ed. Jakarta, Indonesia: IAI, 2011, p. 35.
- [7] R. M. Dewi and A. Aminah, "Pelatihan Manajemen dan Administrasi Keuangan Sekolah Di TK 'Aisyiyah Tangerang Selatan,'" *Semin. Has. Pengabd. Kpd. Masy.*, vol. 1, pp. 177–179, 2018.
- [8] S. D. Nasution, S. Suginam, and ..., "Pelatihan Penggunaan Sistem Informasi Keuangan Sekolah Muhammadiyah (SIKeSMu) Pada Majelis Pendidikan Dasar Dan Menengah Muhammadiyah Kota ...," *J. Soc. ...*, vol. 2, no. 1, pp. 39–42, 2021, [Online]. Available: <http://ejurnal.seminar-id.com/index.php/jrespro/article/view/851>
- [9] C. P. T. Tubarad and D. Neny, "Pelatihan dan Penyusunan Laporan Keuangan Menggunakan Aplikasi Keuangan Berbasis PSAK EMKM dan PSAK Syariah Pada BTM Muhammadiyah Wilayah ...," 2019, [Online]. Available: [http://repository.lppm.unila.ac.id/id/eprint/32602%0Ahttp://repository.lppm.unila.ac.id/32602/1/Prosiding Pengabdian 2019.pdf](http://repository.lppm.unila.ac.id/id/eprint/32602%0Ahttp://repository.lppm.unila.ac.id/32602/1/Prosiding%20Pengabdian%202019.pdf)
- [10] M. Sangkala and M. A. Kadir, "Pelatihan Akuntansi Organisasi Nirlaba Untuk Yayasan Pendidikan," *J. Pengabd. AMKOP*, vol. 1, no. 3, pp. 780–784, 2021, [Online]. Available: <http://103.76.50.195/semnaslpm/article/view/16297>
- [11] L. Madcoms, *Aplikasi Akuntansi dengan Microsoft Excel VBA (Macro)*. Yogyakarta: Andi Offset, 2017.
- [12] et al Kieso, *Pengantar akuntansi / Jerry J. Weygandt, Donald E. Kieso, Paul D. Kimmel ; penerjemah, Ali Akbar Yulianto, Wasilah, Rangga Handika ; editor, Palupi Wuriarti*. Jakarta: Salemba Empat, 2007.